



**Be an ACE!** 大志・貢献・活力

県立直江津中等教育学校  
H30 学校だより No. 1

平成 30 年 4 月 4 日 (水)  
発行

### 第 1 学期始業式校長講話

長かった冬も終わり、春の暖かさを感じるようになりました。皆さんの気持ちも、新年度のスタートを迎えて、明るい希望にあふれていることと思います。これからの学校生活を、どのように過ごせばよいかを常に考え、前進する 1 年にしてください。

この 3 月に 6 期生が卒業して、素晴らしい成果をあげました。7 期生から 11 期生の皆さんも、先輩の後に続き、自らの目標に向かってがんばってください。

また、学校としても明日の午後の入学式で 12 期生を迎えます。皆さんは、先輩として、暖かく、そして、おおらかに、12 期生をサポートし成長を見守ってほしいと思います。

さて、本日から学校生活が始まるわけですが、学ぶということ、そして人との接し方、について先人の言葉を紹介します。江戸時代後期に、佐藤一斎（さとう いっさい）という儒学者がいました。佐藤一斎は 1772 年生まれで、昌平坂学問所に学び、その後塾長に昇進しました。やがて儒学の大成者として、幕府から認められるようになりました。一斎から育った弟子には幕末に活躍した人材たちが多く、佐久間象山、渡辺崋山などがいます。また、随想録「言志四録(げんししらく)」の著者としても有名で、指導者のための指針の書とされる同書は西郷隆盛の愛読書であったそうです。今日まで長く読み継がれている名著としても知られています。彼は学ぶことについて、次のように述べています。

少にして学べば、即ち壮にして為すこと有り。

壮にして学べば、即ち老いて衰えず。

老にして学べば、即ち死して朽ちず。

「子どものときにしっかり学んでおけば、壮年になったときに何事かを成し遂げることができる。そして、さらに学べば、老年になっても決して衰えることはない。老年になっても学べば、より社会の役に立つことができ、死んでもその名は朽ちることはない。」

この言葉は生涯学び続けることの大切さ、特に若い頃にしっかり学ぶことの大切さを教えてくれています。また同時になぜ学ぶのかについても教えてくれています。皆さんもこれまで勉強している時に、なぜ勉強するのか、と考えることがあると思います。「宿題があるから」、「資格を取るため」、「試験に受かるため」など様々な目的があると思います。そのことも大切です。そしてそれと同時に、皆さんには、すぐ目の前のことだけでなく、もっと先の 10 年後や 20 年後、さらにそれよりもずっと先のことまで考えて、学んで行ってもらいたいと思います。また、学ぶことは単に知識を身に付けるだけではなく、物の見方や考え方を身に付けていくことにもつながってきます。特に困難なことに出会った時に、これまでと違う角度から考えたり、物事を見ることができたりすれば、突破口が開けることもあります。途中で行き詰まっても、少し視点をずらすことによって、新しいアイデアが湧いて解決の糸口が見つかることもあります。それが、学ぶということの意味でもあります。子どもの頃、若い頃、そして大人になっても学んで行く。それが、人生の中で自分という人間を築き、大きなことを成し遂げ、社会の役に立つことができる源になるのだと思います。皆さんも、そのような心構えでこれからの学習に取り組んでいてもらいたいと思います。

もう一つの言葉は人との接し方についてです。佐藤一斎は次のように述べています。

春風を以て人に接し、秋霜を以て自らを肅む（つつしむ）

「人に対するときは、春風のように穏やかで和やかな心、伸びやかで寛大な心で接し、自分に対するときは、秋の霜のように厳しい心で律していかなければならない」

学校生活では授業や部活動、学校行事など多くの場面で友達や先輩、後輩と関わります。その時に、互いに春の風のように温かく接すれば、きっといい人間関係を築くことができると思います。そして同時に、自分自身の言葉や行動については、人としての正しい振る舞いが必要です。自分の言動に間違ったところがあれば正していくことが大切になります。そのようにすることによって、信頼関係が生まれ、友達、先輩、後輩と強い絆ができていくと思います。

最後に英語の言葉を紹介します。

Today is the first day of the rest of your life.

「今日という日は残りの人生の最初の日である」という意味です。今日は残された人生の最初の日です。毎日を大切に悔いのないように学校生活を送りましょう！皆さんが大きなや夢に向かって頑張っていくことを期待しています。

以上で始業式の話が終わります。

**新任で12名（常勤）の教職員が4月から参りました。よろしくおねがいします。**

## 今後の予定

- 4月 5日（木）入学式（午後） 4～6年生課題テスト ランチなし、パン販売なし昼食持参  
部活動なし
- 6日（金）1年生NRT検査 2～6年生課題テスト 前期生徒会オリエンテーション  
ランチ開始、パン販売開始
- 9日（月）1年生知能検査、心臓検診 4年生心臓検診、結核検診
- 10日（火）尿検査1次、発育測定
- 11日（水）委員会 PTA理事会
- 12日（木）歯科検診 クラブなし

